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АННОТАЦИИ 

 

Казаков Т.М. 

Диета, угодная Богу: монтанизм Тертуллиана и христианская тра-

диция поста 
В статье исследуется влияние монтанистских идей Тертуллиана, изло-

женных в трактате "О посте против психиков", на формирование прак-

тики общеобязательных постов. Рассмотрена полемика Тертуллиана с 

умеренными кругами Епископальной церкви. Показано, как с проник-

новением в церковную дисциплину монтанистских принципов либе-

ральные правила, принятые в церкви II в., постепенно сменяются стро-

гими каноническими предписаниями V-VI вв. 

 

Горнова  И.С. 

Иоанн Скилица и Михаил Пселл как представители различных 

направлений византийской традиции историописания 
В статье рассматриваются способы историописания двух византийских 

авторов XI в. – Михаила Пселла и Иоанна Скилицы. Их принципы из-

ложения материала, представления о роли историка и месте собствен-

ных трудов в общевизантийской традиции различны. В центре иссле-

дования – причины неприятия Скилицей исторического метода Псел-

ла. Показано также отношение Скилицы к ряду других византийских 

историографов. 

 

Луговой О.М. 

Наемники немецкого происхождения в византийской армии XI-

XIII вв.  
Статья посвящена малоизученному аспекту военного сотруд-

ничества Византийской и Священной Римской империй. В рамках по-

становки вопроса о формах и условиях привлечения вооруженной си-

лы из германских земель проведен обзор всех подобных случаев, за-

фиксированных источниками, начиная с первого достоверного упоми-

нания под 1069 г. вплоть до некоторых эпизодов сотрудничества 

Эпирского деспотата и Гогенштауфенов.  
 

Боровский А.С.  

Испанский хронист XVI в. Франсиско Лопес де Гомара и его твор-

ческое наследие 
Статья посвящена испанскому хронисту XVI в. Франсиско Лопесу де 

Гомаре, чья личность и творческое наследие были несправедливо за-

быты на протяжении нескольких столетий. Его работы, содержащие 

ценнейший материал по истории Латинской Америки и стран Среди-
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земноморья первой половины XVI в., были запрещены указом испан-

ского инфанта Филиппа в 1553 г. и затеряны в королевских архивах. 

Автором предпринята попытка наметить перспективные пути даль-

нейших исследований некоторых аспектов биографии и письменного 

наследия Франсиско Лопеса де Гомары. 

 
Довгополова О.А. 

Особенности понимания Библейского закона в английской тира-

ноборческой мысли (на материалах "Краткого трактата о полити-

ческой власти" Джона Понета) 
В статье рассматриваются теоретические основания тираноборческой 

теории английского мыслителя XVI в. Джона Понета. Сделано пред-

положение о том, что Понет использует для обоснования тираноборче-

ской позиции особый вариант концепции Библейского закона. 

 

Радзиховская Е.А. 

Иоанн Вильгельм Стукиус и его схолии к "Периплу" Понта Эвк-

синского  
В статье предпринят краткий аналитический обзор комментария, вы-

полненного швейцарским эрудитом XVI в. И.В. Стукиусом к "Перип-

лу" Арриана. И.В. Стукиус предложил своеобразную географическую 

и этнографическую картину Черноморского побережья, суммировав-

шую достижения античной науки, средневековых и ренессансных ра-

зысканий и практических наблюдений современных ему мореходов. 

Обозначенное в статье направление сопоставления его трактата с дру-

гими типологически близкими источниками поможет воссоздать пока 

еще малоизученную географию средневекового Понта Эвксинского. 

 

Немченко И.В. 
Политическое учение Томаса Гоббса и античное культурное на-

следие 
В статье исследуются эволюция взглядов Т.Гоббса на греко-римское 

культурное наследие - от целиком позитивного отношения в ранний, 

«гуманистический» период до резко критических оценок в работах 

Гоббса – политического мыслителя. Автор приходит к выводу, что 

негативизм Гоббса, связанный с методологической спецификой его 

учения и обостренный революционными катаклизмами в Англии, рас-

пространялся, по преимуществу, на политические учения древности (в 

особенности, идеи Аристотеля), но отнюдь не на античную культуру в 

целом. 

 

 

 



 136 

Тоцкий П.М. 

Проблема свободы вероисповедания в деятельности Конституан-

ты 
Предметом научного анализа автора статьи являются проблемы соци-

ального и политического размежевания обозначившихся в лагере сил 

французской революций в 1789-1791 гг. На пути социальной реоргани-

зации Конституанта прибегла к упразднению роли церкви как струк-

туры государства, объявила ее земли национальными имуществами и 

пустила их в продажу. Особое внимание автор уделяет утверждению в 

деятельности Конституанты принципа свободы вероисповедания как 

нормы политики и закона в повседневной жизни общества. 

 

Избаш-Гоцкан Т. А. Возникновение и деятельность Нумизматиче-

ского отделения Русского археологического общества.  
В статье освещается деятельность Нумизматического отделения Рус-

ского археологического общества от его создания в 1904 г. и до закры-

тия общества в феврале 1924 г. На основании неопубликованных про-

токолов заседаний общества раскрывается тематика научных докладов 

и сообщений. Особое внимание уделено исследованиям в области ан-

тичной нумизматики. 

 

ABSTRACTS 

 
Tymur M. Kazakov 

God Pleasing Diet: Tertullian’s Montanism and Christian Tradition of 

Fast 
The article deals with the influence of montanistic ideas contained in Tertul-

lian's work "On Fasting in Opposition to the Psychics" on the shaping of a 

canon concerning a fast. Tertullian's polemics with moderated members of 

Episcopal Church is also regarded. Author focuses on the gradual transfor-

mation of the Church's discipline, showing that the acception of montanistic 

approaches led from relaxed fasting rules of the 2
nd

 c. to strict canonical 

prescriptions of 5
th

 - 6
th

 cc. 

 

Iryna S. Gornova 
John Scylitzes and Michael Psellus as Representatives of Different 

Trends in Byzantine Historiography Tradition  
The article deals with the methods of historical writing of two eleventh cen-

tury Byzantine authors – Michael Psellus and John Scylitzes. Their princi-

ples of narration, their views on the role of historian and place of their own 

works in Byzantine tradition were different. The reasons of Scylitzes’ non-

acceptance of Psellus’ historical method is the key issue. Scylitzes’ attitude 

towards some other Byzantine historians is also described.  
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Oleg M. Lugovyi  

Mercenaries of the German Origin in the Byzantine Army  

of 11th – 13th cc.   
The article is devoted to the insufficiently known issue of military collabo-

ration between Byzantine and Saint Roman Empires. The review of all 

cases of the involving of the armed force from German lands fixed by 

sources is made, since the first reliable mention under 1069 up to some epi-

sodes of the collaboration between the Epirotan despotat and Hohen-

staufens.  
 

Olexandr S. Borovskyi 
Francisco López de Gómara, Spanish Historian of the 16th

 Century and 

His Works  
The article is devoted to Francisco López de Gómara - the sixteenth - cen-

tury Spanish historian, whose personality and a creative heritage for some 

centuries were undeservedly forgotten. His works that contained the most 

valuable material in the history of Latin America and Mediterranean coun-

tries of the first half of 16
th

 c. were forbidden by Infant Philip’s directive of 

1553 and then lost in royal archives. The author attempts to determine the 

perspective ways of further research of some aspects of the biography and 

legacy of Francisco López de Gómara. 

 
Oksana A. Dovgopolova 

Peculiarities of Understanding of the Biblical Law in English Monar-

chomachian Thought (on materials of "A Short Treatise on Politic 

Power" by John Ponet) 
The theoretical basis of the monarchomachian concept of 16th century Eng-

lish thinker John Ponet is analyzed in the article. Author made a supposition 

that Ponet had used the peculiar variety of Biblical Law’s concept as a plat-

form of tyrannicide idea.  

 

Olena O. Radzyhovska 

Iohannes Guilielmus Stuckius and His Scholia to the "Periplus Ponti 

Euxini" by Arrianus 
In this paper the author proposes a short survey of the comment made by the 

Swiss erudite of the sixteenth century I. G. Stuckius to the "Periplus" of 

Arrianus Flavius. The paper turns the attention towards the complex set of 

ancient and medieval geographical data. The author's suggestion is that 

there remains much for us to learn about medieval geography of the Black 

Sea area. 
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Iryna V. Nemchenko 

Political Thought of Thomas Hobbes and Antique Cultural Legacy 
The article deals with the evolution of Th. Hobbes’ views on Greco-Roman 

cultural heritage – from entirely positive attitude during his early “humanis-

tic” period to harsh criticism we find in his political works. The author con-

cludes   that Hobbes’ negativism, which was connected with the species of 

his method and then sharpened by revolutionary cataclysms in England, 

mostly concerned political doctrines of Antiquity (especially Aristotle’s 

ideas), but never embraced ancient legacy in a whole. 

 

Pavlo M. Totskyi  

Religion Liberty Problem in the Activities of Constituant Assembly 
Problems of social and political delineation that began to take place in the 

camp of the French Revolution during 1789-1791 years are the subject of 

scientific analysys of the article. On the way of social reorganisation the 

Constituant Assembly abolished the authority of the church structures in 

France, declared their lands being national property and put them on sale. 

Special attention is devoted to implementation of the religion liberty princi-

ple as a political and legal norm of social life. 

 

Tetyana O. Izbash-Gotskan  

Creation and Activity of the Russian Archeological Society Numismatic 

Department  
Activity of Numismatic branch of Russian Archaeological Society from the 

date of its establishing in 1904 and till the date the Society has been closed 

in February 1924 is examined in the article. Subjects of scientific reports 

and records are shown based on unpublished transactions of the Society. 

Special attention is devoted to research results in antique numismatics. 


